



# Diario Q Latino

135 años Informándote y seguimos



[www.diariocolatino.com](http://www.diariocolatino.com)



[facebook.com/diariocolatino-derl](https://facebook.com/diariocolatino-derl)



@DiarioColatino

## “El Salvador te recibe con amistad, pero también con dolor y luto de las víctimas inocentes”: MOVIR a Shakira

Información Pág. 4



### INFORMACIÓN NACIONAL

Comunidad de San Francisco Angulo denuncia “aviso preventivo” de CYEEMSAL como instrumento de intimidación y criminalización

Pág. 2

### INFORMACIÓN INTERNACIONAL

EEUU arrecia presión para forzar cambios en Cuba, afirma experto

Pág. 6



**VIGILIA.** CIUDADANOS ORGANIZADOS SE CONCENTRAN EN LAS AFUERAS DEL ESTADIO JORGE “EL MÁGICO” GONZÁLEZ, DONDE SHAKIRA HA DADO LOS PRIMEROS CONCIERTOS PARA A FIN DE QUE ESCUCHE LOS PROBLEMAS MEDIOAMBIENTALES Y LA DESAPARICIÓN DE PERSONAS EN EL SALVADOR. FOTO: DIARIO CO LATINO / CORTESÍA.

# Comunidad de San Francisco Angulo denuncia “aviso preventivo” de CYEEMSAL como instrumento de intimidación y criminalización

**DiarioCoLatino**  
@DiarioCoLatino

La Comunidad de San Francisco Angulo en Tecolula, San Vicente, denunciaron amenazas por parte de personeros de la empresa CYEEMSAL colocando un rótulo un “aviso preventivo” en una de sus máquinas al inicio de la comunidad; esto se da cuando ya se habían amenazado con órdenes de captura contra líderes comunitarios que luchan contra un relleno sanitario.

La comunidad en coordinación con el Movimiento por la Defensa de la Tierra de Tecolula y el Bloque de Resistencia y Rebeldía Popular (BRP), emitieron un comunicado este fin de semana sobre el aviso preventivo que colocaron este sábado. En dicho comunicado, San Francisco Angulo y las organizaciones declaran su derecho a la defensa comunitaria, ambiental y de derechos humanos frente a la imposición del proyecto de relleno sanitario promovido por la Asociación de Municipios Los Nonualcos y ejecutado por la empresa CYEEMSAL.

Las organizaciones reiteraron que el proyecto pretende depositar en el territorio comunitario unas 265 toneladas diarias de basura, volumen que vuelve inevitable el riesgo de impactos acumulativos sobre agua, suelo, aire, salud y vida comunitaria.

Ahora, la comunidad

denuncia que CYEEMSAL “está amenazando a la comunidad difundiendo un -aviso preventivo- que compila artículos del Código Penal como advertencia general”.

Los artículos mencionados son el 153, 153-A, 154, 348, 345-B, 152-A, los cuales hablan de la acción, utilización delictiva de personas en situación de vulnerabilidad, desórdenes públicos, ocupación violenta de espacios comunales habitacionales o de trabajo, y la limitación ilegal a la libertad de circulación.

Estos artículos mencionados son una amenaza para los habitantes y los líderes comunitarios y de organizaciones que han acompañado esta lucha para evitar el relleno sanitario en la zona debido a la problemática medioambiental que desembocaría.

“Ese cartel de advertencia en contra de la organización comunitaria, la gestión de justicia ambiental y la defensa del territorio, está amenazando y criminalizando la defensa de derechos humanos, vulnerando la seguridad jurídica, afectando las libertades básicas de reunión, asociación, expresión y circulación”, señaló el Movimiento por la Defensa de la Tierra de Tecolula y el BRP.

Las organizaciones señalan que “los derechos humanos se anteponen al derecho penal, actuación como su límite, fundamento y marco de actuación. El derecho penal no puede aplicar penas que violen la dignidad humana ni los derechos fundamentales, ya que estos últimos son superiores al po-



Este es el rótulo que los delegados de la empresa colocaron en una de las máquinas que se encuentra al inicio de la comunidad. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.



der punitivo del Estado. En su esencia, el derecho penal es una herramienta del Estado, pero los derechos humanos son principios superiores que definen qué puede y qué no puede hacer el Estado”. La comunidad y las organizaciones reafirmaron la defensa de sus derechos humanos la cual “es legítima y pacífica, y se sustenta en el deber de proteger el territorio, el agua y la vida”.

A la vez, hicieron un llamado a que se respeten las medidas cautelares ordenadas por la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos (PDDH) en 2018, donde comunicó a las municipalidades que integran la Asociación Los Nonualcos a abstenerse de iniciar cualquier tipo de obra física del proyecto “Relleno Sanitario de Los Nonualcos” (tala de

árboles, terracería manual o mecánica) en el cantón San Francisco Angulo y buscar un lugar que ofrezca características apropiadas a la naturaleza del proyecto en mención, y que ofrezca las garantías suficientes de que se no se afectará el derecho a un medio ambiente sano y derecho humano a la salud, derecho a la verdad, acceso a la justicia, a la reparación y garantías de no repetición de las víctimas de masacres del conflicto armado interno; el patrimonio cultural y el proyecto de vida de las comunidades.

Exigieron la suspensión inmediata de toda obra, ingreso de maquinaria y acciones de instalación vinculadas al proyecto. El respeto y cumplimiento estricto de las medidas cautelares y actuaciones preventivas emitidas

por la PDDH desde 2018 y el retiro de cualquier “aviso preventivo” que use el derecho penal como amenaza general contra las personas de la comunidad que defienden sus derechos humanos.

Piden a la PDDH que realice una verificación in situ y emita un pronunciamiento y adopte medidas de protección frente a la amenaza y criminalización de defensores de derechos humanos.

“La comunidad rechaza esta modalidad de diálogo bajo presión. La posición de la comunidad es clara: el basurero no se debe instalar en el territorio comunitario por representar una amenaza a la salud y a los ecosistemas”, concluyó la comunidad y las organizaciones.

# Padre Gutiérrez señala que la fe auténtica exige justicia, como enseñó San Óscar Romero

“San Oscar Romero nos decía con fuerza evangelizadora, -la iglesia no puede quedarse callada ante el sufrimiento-, -si calla, traiciona el evangelio-. Ser luz del mundo no significa brillar para uno mismo, sino para iluminar los caminos oscuros de la historia, los de la injusticia, los de la violencia, los de la pobreza, la exclusión”

**Redacción  
Nacionales  
@DiarioCoLatino**

El padre Anthony Gutiérrez presidió la homilía de este domingo en la Cripta de Catedral Metropolitana de San Salvador. En su reflexión instó a la iglesia a buscar siempre la fe de la mano de la justicia como lo hizo Monseñor Romero.

“El día de hoy, la palabra nos confronta con una verdad que atraviesa toda la escritura y la vida cristiana, la fe auténtica nunca es indiferente, nunca es neutral, nunca es cómoda; o se convierte en compromiso concreto con el hermano o termina siendo una religiosidad vacía”, comentó el padre sobre la fe procedente de las lecturas del profeta Isaías.

El profeta Isaías, explicó el padre, habla a un pueblo que ora, ayuna y se mortifica, pero que al mismo tiem-

po ha aprendido a vivir dándole las espaldas al sufrimiento del pobre. “¿De qué sirve ayunar si cierras el corazón? ¿De qué sirve rezar si no compartes el pan? El ayuno que Dios quiere no es una práctica intimista, ni un sacrificio externo, sino una conversión del corazón que se vuelve justicia social. Partir el pan con el hambriento, hospedar al pobre, vestir al desnudo. Isaías va más lejos y nos toca en lo más profundo de nuestro ser”, planteó Gutiérrez.

El líder religioso recordó que Monseñor Romero expresaba con una claridad muy profética que, -una religión de misa dominical, pero de injusticia semanal, no agrada al Señor-. “Para San Romero, como para el profeta Isaías, no había verdadera fe sin justicia, ni culto auténtico sin compromiso con los hermanos. Donde no hay un amor concreto, Dios queda reducido a un pretexto religioso”.

La segunda lectura estu-



Padre Anthony Gutiérrez señala que la fe debe ir acompañada de la justicia, así como lo enseñó y实践ó Monseñor Romero. Foto: Diario Co Latino / Samuel Amaya.

vo enfocada en la presentación de un corazón crucificado en San Pablo a los Corintios, donde reconoce que él no llega con discursos brillantes ni con sabiduría humana, sino que llega de una forma débil, pobre y casi fracasado.

“Sin embargo, ahí estaba el poder de Dios, porque la cruz no es un error de Dios, sino un lenguaje más profundo. San Oscar Romero entendió esto de una manera muy radical, por eso él afirmaba que la iglesia predica eficazmente cuando sepa encarnarse en la pobreza, cuando haga suyos los sufrimientos del pueblo”.

Monseñor Oscar Arnulfo Romero fue el vocero del pueblo en contra de las injusticias que se cometían en el país, acompañó a los más vulnerables y defendió a los pobres. Una iglesia que huye

de la cruz, que busca solo los prestigios, la influencia, la aceptación, deja de parecerse a Cristo”, comentó Gutiérrez.

“San Oscar Romero nos decía con fuerza evangelizadora, -la iglesia no puede quedarse callada ante el sufrimiento-, -si calla, traiciona el evangelio-. Ser luz del mundo no significa brillar para uno mismo, sino para iluminar los caminos oscuros de la historia, los de la injusticia, los de la violencia, los de la pobreza, la exclusión”, puntualizó el padre.

El líder religioso comentó que tal vez, no se viven tiempos como los que se vivieron con Monseñor Romero, pero también en la actualidad se viven injusticias. “Tal vez no se vive la violencia como en aquellos tiempos, pero también existe otra categoría de violen-

cia y esa es la que debemos de ponerle mucha atención. La pobreza sigue siendo algo que también en la sociedad afecta, no solo desde un aspecto material, sino también desde un aspecto espiritual”.

La comunidad de la cripta informó que el 11 de febrero es el día de la Virgen de Lourdes y recordó que Monseñor Romero alabó la devoción de ella como patrona de los enfermos y pidió que le consagraran su enfermedad. En ese sentido, presentaron a la Virgen de Lourdes a quien los enfermos le deben consagrar su enfermedad y suplicarle intercesión para que toda persona enferma recupere su salud física y espiritual.

# “El Salvador te recibe con amistad, pero también con dolor y luto de las víctimas inocentes”: MOVIR a Shakira

Redacción Nacionales  
@DiarioCoLatino

El Movimiento de Víctimas del Régimen (MOVIR) ha colocado en sus redes sociales una carta abierta dirigida a la cantante colombiana, Shakira, para que, a través de sus canciones, las mujeres, madres y familiares de las víctimas inocentes. La artista sudamericana, quien se encuentra en El Salvador para toda una semana de conciertos es tendencia a escala nacional por su trayectoria artística y porque serán 5 fechas en cantará en vivo en el estadio Jorge El Mágico González.

“El Salvador te recibe con amistad, pero, también con el dolor y luto de



Shakira se presenta en el Estadio Jorge “El Mágico” González como parte de gira mundial “las mujeres ya no lloran”. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

los miles de víctimas inocentes del terrorismo del Estado del presidente Bukele”, comentó el MOVIR, en referencia a los miles de personas de-

tenidas bajo el régimen de excepción, medida vigente desde marzo de 2022.

Shakira viene con su gira mundial “las mujeres ya no

lloran”; sin embargo, “en El Salvador también lloran las mujeres, madres y familiares de las víctimas inocentes que sufren cárcel, tortura y muerte; desalojos forzados, persecución y juicios amañados, sin ninguna garantía judicial”, planteó el MOVIR.

El MOVIR plantea que los conciertos se harán bajo un régimen de excepción que lleva cerca de tres años, “sin garantías constitucionales y con una violencia estatal que viola derechos humanos con total impunidad”.

Organizaciones defensoras de derechos humanos como Cristosal y Socorro Jurídico Humanitario han documentado casos de torturas dentro de las cárceles salvadoreñas de personas detenidas bajo el régimen de excepción.

men de excepción.

“Las víctimas inocentes deseamos de todo corazón que tu residencia en El Salvador no la utilice el gobierno para encubrir la injusticia y sus condonables actos, sino al contrario, que los mensajes inspiradores de tus canciones y tu presencia en nuestro país sirvan para darnos aliento en la lucha por la libertad de nuestros seres queridos y que nadie más les lllore”, puntualizó el MOVIR en la misiva.

El primer concierto de Shakira estuvo rodeado por miles de efectivos militares y policiales que desplegaron en la zona del estadio para “para resguardar la seguridad de la población y de los visitantes”.

## Hermanos son condenados por tráfico ilegal de personas y abandono de migrante en México



Los sujetos condenados abandonaron a un migrante en México. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

Redacción Nacionales  
@DiarioCoLatino

El Tribunal Sexto de Sentencia de San Salvador condenó a ocho años de prisión a José Abel Renderos Mejía, por el delito de tráfico ilegal de personas en perjuicio de

la humanidad; asimismo, como cómplice no necesario, condenó a su hermano Manuel Ernesto Renderos Mejía a cinco años de prisión.

El primero de los condenados, quien se encuentra en calidad de rebelde, deberá pagar a la víctima \$5,000 en concepto de responsabilidad civil, mientras

que su hermano fue condenado al pago de \$500 por el mismo concepto.

Centros Judiciales informó que según los hechos acreditados en la vista pública, el 17 de agosto de 2023, en una gasolinera ubicada en el bulevar de los Próceres, en San Salvador, la víctima se reunió con José Abel, quien se comprometió a llevarlo de forma ilegal hacia Estados Unidos, a cambio de \$11,500, suma que sería cancelada por partes.

La víctima relató que el im-

putado lo trasladó a Honduras, cruzando la frontera de forma legal; sin embargo, para llegar a Guatemala y México, lo condujo por puntos ciegos, hasta abandonarlo en territorio mexicano.

Familiares de la víctima declararon sobre la forma y los lugares en los que realizaron los pagos, algunos en efectivo y otros mediante transferencias bancarias, una de las cuales fue efectuada a una cuenta a nombre de Manuel Ernesto Renderos Mejía.

Muchos salvadoreños realizan este camino en busca de mejores oportunidades; sin embargo, en algunos casos las personas que se dedican al tráfico ilegal de personas o “coyotes” como se les llama, tienden a abandonar a los migrantes en zonas peligrosas, sin agua ni alimentos, exponiéndolos a la deshidratación, la violencia de grupos criminales y a la posibilidad de perder la vida en el trayecto.

# Vigilia ciudadana en conciertos de Shakira para denunciar desapariciones y daños ambientales

Redacción Nacionales  
@DiarioCoLatino

Ciudadanos organizados se concentraron en las afueras del Estadio Jorge el Mágico González, donde Shakira ha dado los primeros conciertos, para exponer y denunciar problemas ambientales y sociales, entre ellos las desapariciones y la destrucción de la Finca El Espino y el relleno sanitario de San Francisco Angulo.

El Colectivo de Derechos Humanos "Herbert Anaya" y Alerta Carlos alzaron la voz estos dos días, para denunciar la construcción de un relleno sanitario en San Francisco Angulo, Tecoluca, San Vicente, la construcción del nuevo Centro Internacional de Ferias y Convenciones (CIFCO) en una parte de la Finca El Espino. También, Eneyda Abarca, madre del joven desaparecido, Carlos Ernesto Santos Abarca también participó en las vigilias para exponer la situación de su hijo y denunciar la nula ayuda de las autoridades para encontrar a su hijo. Carlos Abarca desapareció el primero de enero de 2022, en la Colonia Monserrat, San Salvador. La vigilia la realizan en el contexto de los conciertos de la artista colombiana, Shakira en el estadio. La vigilia

es con el sentido de que los problemas sociales y medioambientales tomen relevancia en la agenda de los salvadoreños. "Shakira, en El Salvador las mujeres luchamos contra las injusticias", fue una de las consignas que se gritó durante la vigilia; esta acción se suma a la carta abierta que MOVIR colocó en sus redes sociales para pedirle a Shakira que haga reflexionar al Gobierno sobre las violaciones a derechos humanos durante el régimen de excepción y los detenidos inocentes.

"En El Salvador, las mujeres sí lloramos. El tema de las desapariciones es una problemática social, la cual es invisibilizada actualmente en nuestro país. La impunidad del ayer sigue siendo la de hoy, la postura de los gobiernos ha sido una postura negacionista", comentó Eneyda Abarca.

"El derecho de la búsqueda es un derecho fundamental por la Constitución salvadoreña", enfatizó Abarca, quien a la vez lamentó que las autoridades se nieguen a seguir con la búsqueda del paradero de Carlos.

También, se realizó una procesión de farolitos para resaltar las luchas sociales y medioambientales.

Gloria Anaya, del Colectivo de Derechos Humanos, Herberth Anaya Sanabria, señaló que le dan la bienvenida a Shakira, "conscientes de su sensibilidad ante los problemas sociales que nos aquejan a los

pueblos, especialmente ante el sufrimiento de las mujeres, jóvenes, niños y niñas", por lo cual, su vigilia la trasladaron al Mágico González esperando que la artista colombiana "escuche nuestro clamor", enfatizó Gloria Anaya.

La vigilia la realizan "ante el abandono de las autoridades hacia las madres de las personas desaparecidas, como lo es el caso del joven Carlos Abarca, ya que su madre lleva 4 años, recorriendo las calles de nuestro país, con el rostro de su hijo, cargando su dolor a cuestas, sola, sin que haya recursos, ni apoyos de las instituciones del Estado para su búsqueda". "Ante una política de usurpación y despojo de los territorios en manos de las comunidades históricamente más excluidas de nuestro país, cuyos bosques están siendo talados y nuestros reinos contaminados para favorecer proyectos de muerte en favor de las élites económicas y gentrificación que nos amenaza la vida de todo nuestro pueblo salvadoreño", comentó Gloria Anaya.

Anaya pidió a Shakira y a los salvadoreños en general que alcen su voz para salvar el Bosque El Espino "último pulmoncito que tenemos los capitalinos y capitalinas, el cual ya ha sido cercado para ser talado".

También, pidió defender la vida de más de 400 familias, amenazadas por una empresa constructora



Ciudadanos organizados se concentran en las afueras del Estadio Jorge "El Mágico" González, donde Shakira ha dado los primeros conciertos para a fin de que escuche los problemas medioambientales y la desaparición de personas en El Salvador. Foto: Diario Co Latino / Cortesía.

de un relleno sanitario en la comunidad San Francisco Angulo, Tecoluca, departamento de San Vicente.

Gloria Anaya también pidió que se alce la voz para pedir la liberación de la abogada y defensora de derechos humanos, Ruth Eleonora López, denunciante de la corrupción e injusticias en El Salvador. También pidió la liberación de

otros "compañeros secuestrados" en las cárceles salvadoreñas.

"Esperando recibas nuestro mensaje y clamor urgente, desde las mujeres que aún lloramos mientras continuamos nuestras luchas en las calles, hasta ser escuchadas", enfatizó Gloria Anaya en el pronunciamiento dirigido a Shakira.

## MARN anuncia fin de vientos nortes, pero prevé madrugadas frías hasta mediados de semana

Redacción Nacionales  
@DiarioCoLatino

El Ministerio de Medio Ambiente y Recursos Naturales (MARN) informó que, durante la madrugada de este lunes, finalizarían los vientos norte en el territorio nacional, los cuales se mantuvieron desde finales de enero. Los Vientos Nortes acabarían la madrugada de este lunes, según informó la Dirección General de Observatorio de Amenazas y Recursos Naturales del MARN a través de su informe especial N°6.

Posteriormente, predominará el flujo del este y noreste,

y se prevé que las temperaturas se mantengan disminuidas hasta mediados de la semana, destacó el informe. La madrugada del lunes 9 de febrero fue una la más fría del período de pronóstico, con temperaturas previstas de 3 a 13 °C en zonas altas, de 14 a 18 °C en valles interiores y de 19 a 23 °C en la costa. Se prevé que las madrugadas del martes y miércoles sigan siendo frías. "Este Observatorio de Amenazas continuará evaluando el desarrollo de este sistema, para informar de manera oportuna sobre cualquier cambio significativo", señaló.

Para el lunes 9, el cielo estará despejado la mayor parte del día.



El lunes, martes y miércoles, predominará el flujo del este y noreste, por lo que se prevé que las temperaturas se mantengan disminuidas hasta mediados de la semana. Foto: Diario Co Latino / Archivo.

Solamente habrá nubosidad en la zona montañosa norte y no se prevén lluvias. El viento del noreste

acelerados de 10 a 25 km/h, con ráfagas ocasionales que podrían alcanzar los 45 km/h, más sensibles

en zonas altas. Las temperaturas durante la noche y madrugada, se verán disminuidas.

Para el martes 10, el cielo estará mayormente despejado durante todo el día y tampoco se prevén lluvias. El viento noreste y este, variando de 10 a 20 km/h. Ráfagas que alcancen los 40 km/h.

Las autoridades recomiendan tomar precauciones y evitar la quema agrícola en períodos de vientos fuertes. A quienes realizan navegación marítima y aérea, pesca artesanal o deportiva que evalúen las condiciones atmosféricas y oceanográficas antes de realizar sus actividades.

# Putin agradece a EAU captura de autor de atentado a jefe militar

Moscú/Prensa Latina

El presidente ruso, Vladímir Putin, agradeció a su homólogo emiratí, Mohamed Bin Zayed Al Nahyan, por su colaboración en la captura del delincuente que intentó asesinar al general Vladimir Alekséyev, confirmó este domingo el Kremlin.

El comunicado emitido por la Presidencia destacó que ambos mandatarios exaltaron la cooperación efectiva con las agencias de inteligencia y la asistencia de la parte de Emiratos Árabes Unidos para detener a un sospechoso del ataque terrorista contra el directivo del Ministerio de Defensa.

“Los jefes de Estado también continuaron discutiendo los temas que estaban en la agenda durante la reciente visita del presidente emi-

ratí a Moscú”, refiere el texto.

Este domingo, el Servicio Federal de Seguridad Rusia (FSB por sus siglas en ruso) anunció la detención del atacante, un ciudadano ruso identificado como Liubomir Korba, nacido en 1960.

“Korba fue detectado por las cámaras de vigilancia en el lugar del hecho y en varios otros puntos de la ciudad. Una de las cámaras captó el momento en que el sicario tira a la nieve el arma con la que disparó a Alekséyev”, acotó el FSB.

Asimismo, el ente de seguridad agregó que los cómplices para dicho crimen también se identificaron, se trata de Viktor Vasin, nacido en 1959, ya puesto en manos de la justicia en Moscú, mientras que Zinaída Serebrítskaia, con fecha de nacimiento en el año 1971, huyó a Ucrania. Ambos son ciudadanos rusos.

Por su parte, el Comité de



Investigación de Rusia determinó este domingo que el hombre responsable del intento de asesinato contra el jefe militar actuó por encargo de Kiev.

En ese sentido, la entidad comentó que el homicida llegó a Moscú a finales de diciembre del año pasado en cumplimiento de las órdenes de los servicios especiales de Ucrania para cometer el atentado.

El teniente general Vladimir Alekséyev sufrió el 6 de febrero un atentado dentro de un edificio residencial en el noroeste de Moscú, donde fue interceptado por un individuo que le disparó varias veces por la espalda y huyó del lugar. El militar fue posteriormente trasladado de urgencia a un hospital.

El ataque tuvo lugar al día siguiente de que concluyera

la segunda ronda de negociaciones trilaterales (Rusia, Estados Unidos, Ucrania) para la búsqueda de una solución diplomática y política del conflicto ucraniano, con sede en Abu Dabi, capital emiratí.

La delegación rusa estuvo representada por el jefe de la Dirección Principal de Inteligencia del Estado Mayor de las Fuerzas Armadas de Rusia, Ígor Kostiukov, cuyo primer adjunto es Alekséyev.

Frente a la nueva arremetida contra altos cargos de Defensa, el canciller ruso, Serguéi Lavrov, enfatizó que el «atentado terrorista» perpetrado contra el oficial pone en evidencia la intención de Kiev de realizar provocaciones constantes, destinadas, a su vez, a frustrar el proceso de negociaciones.



José Ramón Cabañas, Director del Centro de Investigaciones de Política Internacional (CIPI),

La Habana/  
Prensa Latina

Estados Unidos arrecia la presión en una estrategia de desgaste prolongado para forzar cambios internos en Cuba y su política no responde a intereses humanitarios, aseguró ayer una fuente especializada.

El director del Centro de Investigaciones de Política In-

ternacional (CIPI), José Ramón Cabañas, afirmó que los discursos sobre derechos humanos y libertad encubren una agenda financiada con millones de dólares orientada a desestabilizar el orden constitucional del archipiélago.

Washington no busca una relación de respeto mutuo, sino que pretende imponer condiciones, como ha hecho histó-

## EEUU arrecia presión para forzar cambios en Cuba, afirma experto

ricamente con otros países. En cambio, la respuesta de Cuba no pasa por la rendición, pues se basa en organización, movilización y defensa de principios, con la soberanía nacional como eje, declaró el analista a la Agencia Cubana de Noticias.

El director de CIPI describió un escenario de guerras de nuevo tipo, a través de la cual se privilegia la influencia a distancia mediante presión económica, discurso político deslegitimador y manipulación mediática.

Sostuvo, además, que los proyectos presentados como independientes desde plataformas extranjeras no son espontáneos, pues buscan crear caos y justificar medidas más agresivas.

Cabañas recordó que La Ha-

bana y Washington firmaron 22 memorandos de entendimiento en áreas como lucha contra el terrorismo, combate al narcotráfico y prevención del fraude migratorio. El principal apoyo a los guardacostas de Estados Unidos en el Caribe se articula con Cuba, sobre todo frente a la migración ilegal; de hecho, las autoridades cubanas han asistido a embarcaciones en el estrecho de Florida por razones humanitarias, aseveró el experto.

Profundo conocedor de las relaciones Cuba-Estados Unidos, Cabañas indicó que las mayores cifras de intercambio humano entre ambos países se registraron durante el primer gobierno de Donald Trump, y no bajo la administración de Ba-

rack Obama.

Entre tanto, alrededor del 60 por ciento de la población en Estados Unidos se inclina por normalizar la relación bilateral diplomática y comercial, señaló.

En las declaraciones a la prensa en la central provincia cubana de Villa Clara, el también diplomático dijo que Cuba mantendrá la cooperación en seguridad, migración y enfrentamiento al delito, y subrayó que priorizará la defensa de su soberanía frente a la presión económica y la confrontación política.

La relación bilateral requiere respeto y cumplimiento de los acuerdos técnicos vigentes, observó.

## ALGO MÁS QUE PALABRAS

# NUESTRA VIDA DEBE ESTAR ANIMADA; POR EL DOMINIO DE SÍ Y LA MODESTIA

“Nadie me negará que las legumbres, sean un alimento noble, con un enorme potencial para reforzar nuestros andares. Carecen de soberbia y no reflejan lujo, al tiempo que constituyen un componente esencial de las dietas saludables.

Se trata de alimentos simples y reconstituyentes, que superan barreras geográficas, pertenencias sociales y culturas”.



Víctor CORCOBA HERRERO/  
Escritor  
[corcoba@telefonica.net](mailto:corcoba@telefonica.net)

**H**ay que bajarse de los pedestales mundanos, si en verdad queremos ascender, purificarnos y transformarnos; sustentando y sosteniendo ese inherente poema perfecto, que todos añoramos mar adentro. La cuestión no es nada fácil, es cierto; requiere de nosotros un espíritu de servicio, a través del cultivo de los frutos del verso y la palabra, que salen del corazón y no tanto de los labios. Quizás sea saludable, dejarnos llevar por nuestros latidos internos, previo escucharnos mutuamente con paciencia y moralidad. Tampoco

podemos seguir engañándonos, vertiendo mentiras que nos entierran en vida, de modo desesperante. Necesitamos ser más afables con nosotros mismos y más bondadosos con los demás. Será un buen complemento de sabiduría alcanzada.

Reconozco lo difícil que es el dominio de uno mismo a la hora de transitar por este mundo tan injusto, en demasiadas ocasiones. Ojalá aprendamos a desprendersnos de lo mundano, para abrazar el tesoro de la inspiración del verso; pues, sólo así, reconquistaremos el hallazgo de lo que somos y la verdad de lo que hemos de conjugar, con la gracia de sentirnos amados y queridos entre sí. Quizás lo podamos descubrir en las legumbres, un alimento noble con enorme potencial de aliento, para reforzar la seguridad alimentaria a nivel mundial. Justamente, en estos días y a raíz del éxito cosechado con motivo del Año Internacional de las Legumbres en 2016, de cuya celebración se encargó la FAO y que, aún ahora se encumbró mucho más esta festividad, por parte de la Asamblea General de la ONU.

A mi juicio, la celebración de esta fecha (el 10 de febrero), no sólo representa una oportunidad única para sensibilizar a la opinión pública sobre las legumbres y el papel esencial que desempeñan en la transformación hacia unos sistemas agroalimentarios más eficientes, inclusivos y sostenibles con miras a una mejor producción, una mejor nutrición, un mejor medio ambiente y una vida mejor, sin dejar a nadie atrás. Pero, junto a esto, que me parece muy significativo para repensarlo, yo igualmente añadiría, el papel trascendental de las mujeres rurales en la producción y distribución de alimentos a través de mecanismos cooperativos que, primordialmente, encuentran su fundamento y valor en el amor al pró-

jimo y en el trabajo mancomunado del cooperativismo.

Nadie me negará que las legumbres, sean un alimento noble, con un enorme potencial para reforzar nuestros andares. Carecen de soberbia y no reflejan lujo, al tiempo que constituyen un componente esencial de las dietas saludables. Se trata de alimentos simples y reconstituyentes, que superan barreras geográficas, pertenencias sociales y culturas. En consecuencia, son todo un referente a considerar; porque su propia atmósfera es capaz de unirnos y de reunirnos, alrededor del calor hogareño, desarmando además la envidia, que por lo general hace a las personas indignas. Por ello, es de agradecer a ese olvidado mundo rural que, aunque el suelo sea pobre, ellos continúen sembrando semillas en abundancia para poder obtener cosechas modestas.

Mi aplauso hacia estas gentes que repueblan los poblados olvidados de siembras, que se afanan por cultivar la tierra sin dañarla, de manera que podemos participar sus frutos, pensando no sólo en nosotros mismos, sino también en las generaciones que nos sucederán. Aparte de que, consumir dietas saludables, debería ser un derecho universal. Marchemos juntos con ilusión. Imitemos los actos buenos de esos habitantes del campo que no renuncian a su misión, a pesar de los mil pesares que soportan con el cambio climático y con la egoísta actitud de los avasalladores. Apreciemos su trabajo de reanimarnos solidariamente, ya que todos formamos parte de la casa común, donde debe haber sitio para todos, sin descartar a nadie. Seamos vigorosos y resilientes, pues, como las legumbres.

**Diario Q Latino**  
135 años Informándote y seguimos

Una publicación de Diario Co Latino, SAS

[www.diariocolatino.com](http://www.diariocolatino.com), [@DiarioColatino](https://facebook.com/diariocolatinoderl)

Francisco Elías Valencia  
Director General  
Teléfono: 79302359  
Correo: [franciscoeliasvalencia97@gmail.com](mailto:franciscoeliasvalencia97@gmail.com)  
ventas@diariocolatino.com

# El Inter FA y Firpo no sueltan la cima del Clausura y comparten liderato



**Redacción Deportes**  
@DiarioCoLatino

El Inter FA y Firpo se mantienen líderes del Clausura luego de la jornada 6, donde ambos equipos con la misma

cantidad de unidades, sentenciaron su cuarta victoria a costa de Isidro Metapán y Fuerte San Francisco, respectivamente.

El Inter FA goleó 3-0 al Isidro Metapán en el Jorge "Cáceres" Suárez, con la actuación

estelar de Emerson Mauricio, autor del triplete que le dió la victoria y permitió el alargue del liderato en el Clausura. El primero llegó a los 11', luego a los 59' convirtió el segundo desde la vía penal y el último lo ejecutó a los 62' para darle la victoria al equipo.

Firpo es otro equipo que tampoco quiere bajarse de la cima, y es que el equipo de Usulután se quedó con los tres puntos de la fecha a costa de el Fuerte San Francisco, que llegó a la "Caldera del Diablo" en busca de la victoria, pero se fue con las manos vacías. El único tanto del encuentro es-

tuvo a cargo de Diego Ortiz a los 33'.

El Águila sacó un resultado rebuscado en el Juan Francisco Barraza ante Municipal Limeño, pero sobre el final del encuentro se quedó con la victoria gracias al golazo de Marcelo "El chiqui" Díaz con un pelotazo desde fuera del área sobre los 24', que dejó al equipo entre los primeros tres lugares de la tabla.

Los albos del Alianza no tuvieron piedad de Hércules y lo golearon 4-1 en el estadio Cuscatlán. El primero lo sentenció el brasileño Gustavo Moura a los 17', le siguió Enrico Dueñas a los 38', y los 45'+2 lo volvió a hacer para darle el tercero a los blancos, y el argentino Matías Steib selló el cuarto en la red de Hércules. Para los rivales marcó

Luis Vásquez.

Cacahuatique le propinó la tercera derrota a Platense, a domicilio, con el gol prematuro de Alesson Ferreira a los 3', que le dió los tres puntos y la primera victoria al equipo cafetero que aún cuenta con un partido pendiente de cara a la séptima jornada del Clausura.

La sexta jornada del torneo Clausura 2026 dejó al Inter y a Firpo como líderes con título compartido, tras concretar 14 unidades con 6 partidos jugados, 4 victorias y 2 empates. Le sigue Águila con 12 puntos, Alianza con 10, Metapán con 8, Limeño con 6, Cacahuatique y Hércules con 5, Platense con 4 y Fuerte con 3.

## Real Madrid mantiene la presión sobre el Barcelona en fútbol español

Valencia, España/Prensa Latina

El Real Madrid mantuvo este domingo la fuerte presión sobre el Barcelona en la Liga española de fútbol, tras batir 2-0 al Valencia en la jornada 23.

Álvaro Carreras adelantó a los blancos al minuto 65 en una jugada aislada que fabricó solo, al aprovechar que la zaga rival se encontraba dentro de su área y ya en los últimos instantes apareció el francés Kylian Mbappé (90+1) para sentenciar el encuentro.

El conjunto merengue llegó a 57 puntos y volvió a situarse a uno del Barça, ganador el sábado al Mallorca por 3-0 en el Camp Nou.

Atlético de Madrid, tercero del torneo, sucumbió por 0-1 ante el Real Betis, con un golazo del brasileño Antony Matheus dos Santos al minuto 28, en el estadio Metropolitano.

En los otros partidos dominicales, el Athletic de Bilbao aventajó al Levante por 4-2 en un frenético final en San Mamés, con dos dianas de Gorka Guruzeta (m. 29 y 34) y una de Nico Serrano (86) y Robert Navarro (90+6), el Sevilla empató 1-1 ante el Girona en el Sánchez Pizjuán sobre la bocina y el Getafe batío 2-0 al Alavés en Mendizorroza.

